

# かぶうずら、やまいもうなぎ アカカブの会の記録 2024 no.1

かぶうずら、やまいもうなぎ アカカブの会の記録 2024 no.1  
発行日：2024年9月11日

お問い合わせ：生活工房 03-5432-1543 info@setagaya-ldc.net  
編集：せたがやアカカブの会世話人（松本篤、八木寛之、成田海波、ブルサコワありな）  
主催・発行：公益財団法人せたがや文化財団 生活工房  
〒154-0004 東京都世田谷区太子堂4-1-1 キャロットタワー  
<http://www.setagaya-ldc.net/>  
企画制作：remo [NPO法人記録と表現とメディアのための組織]  
後援：世田谷区、世田谷区教育委員会

本誌の無断転写、複製、転載を禁じます。



穴アーカイブ : an-archive  
記録を残すという営みを、記録が残らないこと、すなわち、記録の不在（穴）から捉え直す反（an）アーカイブ的アーカイブの試み。昭和30～50年代にかけて市販された8ミリフィルムという映像メディアに着目し、世田谷のまち、ひと、暮らしに光をあてる。2015年から始動。

参加者の記憶を媒介とした対面での「言葉の交流」を目的とする、せたがやアカカブの会。2022年度からは《ハガキ方式》での遠隔実施と対面実施を併用するハイブリッド開催です。今回、覗いた映像は『改正商店街』（No.56、昭和40年初夏撮影）でし  
た。さて、どのような声が集まってきたのでしょうか  
みください。



キャプチャー画像：  
No.56 | 改正商店街  
1965(昭和40)年初夏 | 畜飼商店街、阿佐ヶ谷商店街、横須賀若松商店街など | 撮影時間 | 8分15秒 | モノクロ  
商店街改修のための商店街視察。コンクリート造の若松商店街は当時としては珍しかったと推測される。撮影者は40歳代。提供者（撮影者の息子）曰く、「家業を継ぐのは当たり前の時代。オリンピックの前に道幅拡張工事で商店街全体がセットバックした。環七の道路の真ん中あたりに当時の店は建っていました」。

あ) 生まれいません  
い) 昔の買い物の言ひ方って、うちに昔から来てくれば  
お豆腐屋さんを思い出します。ボウルを持てていくと  
その中に豆腐を入れてくれるのがとても喜びました。  
たのと、小さい夏その売りに来る時  
バイクに乗せてもらったりのかい良、出でます。

う) 43才 静岡市

(あ) 当時6才 POST-MOVIE 莖根田地(板橋区)

(い) 昔小川現家移ですかへ今たのりのお店が  
まだ残つてゐる。私は記憶なし  
田地に水が立つの市場へ買ひ物かごを持って毎日  
行の野菜、お肉を置つてました。なつかしい思ひで  
あります。三角のフライドポテル1個1円紙につんで  
切つて帰るときに見つめかありました。  
あの商店街は無いです。

(う) 65才 週2回上原・高尾山町

生まれました



草鴨商店街が昭和40年の段階でどんな先進的な  
存在だったことをかり、「おはみちの原宿」として今日に  
更なる流れをもと突きたくなりました。  
50代、豊島区

POST-MOVIE

(い) 67才 セイタヒル(九段上)  
昭和40年、まだどうの商店でのおはみちの原宿の老人  
その名前を引けます。その奥のこの死後、  
後を継いだ人(おひるい)が草鴨の  
トゲヌス地蔵で言葉していました。独立しており...  
60年以上絶えず商店...

(う) 66才 三鹰市井の辺在住  
比内谷に32年

POST-MOVIE  
-35歳 - 生まれて7年。

1) 自身は、16歳から神奈川日本橋に住む始めていた。  
日本の生活の様子は、一時帰国など以外は、古い  
写真や両親の語り、映画と本でしか体験でき  
ませんでした。今日の映像と当時の声との差異を  
体験し、知らない世界に懐かしい不思議な  
気持ちになりました。新しい風景が自分の内  
へこもりました。

う) 23歳 山梨県富士吉田市

世田谷  
SETAGAYA C

1965  
世 (あ) -39才,

(い) 商店街は身上にあるものではなくて、清潔でセクタリズムあるから、祖父のいた  
大阪に遊びに行きたくてあります。ほんと思い出がない。これで行った。

(う) 19才、八王子市

POST-MOVIE

(あ) 生まれています

(い) 昔はまだ草鴨商店街はあまりハシゴして  
歩き回っていましたが、三軒幸屋商店街がまだ  
ない頃に、今ではもうレトロな商店街がおぼ  
れています。そのにぎやかに、今ではオーバー  
土居門前に入っています。そのにぎやかに、それ  
ひがれて玉川球場跡を望んでおしゃべりして  
いました。デパートやショッピングモールではな  
いですね。デパートやショッピングモールで  
はなく、個人商店が集まる形は失われてしま  
なって、久しくなって、

(う) 36歳、世田谷区不二

(a) 11才 世田谷区強尼  
(b) 商店街、死語にあります  
ウルター・ベンヤミンはパリのパサージュ(アーチド)ルフロワ  
バーゼンニ論、とまきを書きましたが、日本では学問的  
に古河の立派な外洋外にちじみをのは残えて  
いづれは人間社会と並んで、文化の系を滅ぼす種に指定して保存してもせんかねえ。

### う) 現在10才 大田区在住

No.56

『改正商店街』

昭和40年初夏 | 川鶴商店街、阿佐ヶ谷商店街、横須賀若松商店街など  
8:15 | モノクロ

商店街改築のための商店街視察。

世田谷クロニクル

Setagaya Chronicle 1936-83

(a) 当時 10才、今と同じ世田谷区内  
(b) 間から店舗のあこ頃の商店街に行いました。  
生鮮三品のみひと福あります。  
木口と、うさぎを育つて、おのこの命があります。  
木口と、うさぎを育つて、おのこの命があります。  
金へと販売  
夏せんべい屋に入り、お嬢さん、駄菓子屋で  
意地でお金払って入ったのに、インテリはなかった。  
お嬢さん

### う) 現在のうえ 68才 世田谷区若林 在住

No.56

『改正商店街』

昭和40年初夏 | 川鶴商店街、阿佐ヶ谷商店街、横須賀若松商店街など  
8:15 | モノクロ

商店街改築のための商店街視察。

世田谷クロニクル

Setagaya Chronicle 1936-83

### (a) -12歳 山口

(b) お話をきいて、商店街はお祭りの  
屋台や市場から通じる、ぬり歩き、うろろと  
そぞろ歩きのよきが、ありました。  
日頃の毎日の買ものにも、ソメトナ出会い  
がありそうです。 (市)→商店街→スーパー・マート

(c) 46歳 三鷹市  
↑ 固定化  
行商 日用品

No.56

『改正商店街』

昭和40年初夏 | 川鶴商店街、阿佐ヶ谷商店街、横須賀若松商店街など  
8:15 | モノクロ

商店街改築のための商店街視察。

世田谷クロニクル

Setagaya Chronicle 1936-83

#56

### ほ) 当時いません 廣瀬市立川市(台湾出身)

(i) はじめて商店街の8mmを見て、  
映像にある道路の風景、市場の様子は  
何か台湾の街の風景と似ていると感じた。  
(道路の木や看板など)また、たとえば  
立川市のシネ通りの近くに併んでいて、  
あるこの昔の商店街の感じも映像に現れて  
いた。立川市と似ていて、と思う。

(ii) 現在: 29才 立川市在住(台湾出身)

世田谷クロニクル

10才です。世田谷区立基に居ました。

買い物カゴを下げて、日用品あるこれを買う  
母せ祖母を思い出しました。物を売りに来る人をも  
見いたふうに思います。(ミセットばつめしー)

現在 68才、大田区蒲田本町に住んでいます。  
古い商店街の多い町です。(あそこちの商店街)

行ってみたよ...

No.56

『改正商店街』

昭和40年初夏 | 川鶴商店街、阿佐ヶ谷商店街、横須賀若松商店街など  
8:15 | モノクロ

商店街改築のための商店街視察。

世田谷クロニクル

Setagaya Chronicle 1936-83

### (み) -2才 大庭

(i) 昭和40年初夏  
子供時代はまだ商店街や駅前からまだ歩いて  
いた人達が多くいました。計画的にやられていたと思われる。昔の商店街  
はまだそこまで。アーチ型やミニカーを販売している。友達の万葉や精華店  
という店舗が印象的。ヨーロピック、ヨーロピック、ヨーロピックの新刊  
を買ったり、おもむろに「ヨーロピック最新刊ありまわる?」と聞いていた  
店舗で「うわ、おそれません!」とおもむろに「ヨーロピック最新刊ありまわる?」  
と聞かれて、「うわ、おそれません!」とおもむろに「ヨーロピック最新刊ありまわる?」  
と聞かれていたとき。

### う) 56才 大庭

No.56

『改正商店街』

昭和40年初夏 | 川鶴

8:15 | モノクロ

商店街改築のための商店街視察。



せたがやアカカワの会: The setagaya akakawa circle  
穴アーカイブにおいてデジタル化した映像を、じっくり観ながら語り合う小さな集いの場。ほぼ隔月で開催。開催予定、上映内容は、生活工房HPまたはくお問い合わせ>からご確認下さい。一見さん大歓迎。本誌くかぶうずら、やまいもうぐるなぎは、当会の断片的・公式活動記録。

POST-MOVIE

### -9歳 世田谷区桜

高田寺に住んでいた時は商店街の肉屋や魚屋と色々  
まわっていいもの、安いものを探していました。  
今もおもかけの夕方の商店街はたくさんあると思うので  
(よくならぬ)うらに歩いてみたいと思った。  
横須賀も雰囲気が違うと思うので見てみたい。  
屋根や看板に注目!

### 40歳 世田谷区桜

No.56

穴アーカイブ: an-archive

『改正商店街』

昭和40年初夏 | 川鶴

8:15 | モノクロ

商店街改築のための商店街視察

ハガキ募集期間: 5月8日-6月7日

回答数: 22名 (対面18名)

POST-MOVIE

### あ) ク~8才 浦和市(今のさいたま市浦和区)

い) 撮影者がこれを持ち帰って、どんな説明をしながら  
報告したのかな、と想像しながら見ました。  
今は六角橋商店街という所の近くに住んでおり、  
昭和の名残りがあち商店街が大好きです。各地の  
防火壁建築の名残りも気になります。三笠ビル、行方  
みたいですね。

### う) 66才 横浜市

No.56

『改正商店街』

昭和40年初夏 | 川鶴商店街、阿佐ヶ谷商店街、横須賀若松商店街など

8:15 | モノクロ

世田谷文化生活情報センター

生活工房

Lifestyle Design Center

世田谷クロニクル